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EL DRAMA QUE ESTÁ EN SEGUNDO PLANO POR LA PANDEMIA 

VECINOS DE EL OLIVO 
VIVEN UN COMPLEJO 
PASAR POR EL AGUA 

RESTRICCIÓN DE INGRESO

MANEJO SUSTENTABLE

Suspenden visitas
 de los familiares 
de internos a 
penales de la zona

Pescadores 
apuestan por 
convertirse en 
cultivadores de 
congrio colorado

> La presencia militar no sólo se ha concentrado en los centros urbanos para resguardar el toque de queda, también se han desplazado 
a ciudades de otras provincias como fue el caso de un contingente de soldados que llegó hasta localidades de la comuna de Monte Patria, 
donde, por ejemplo, prestaron apoyo durante el pago de pensiones a los adultos mayores, quienes esperaron pacientemente cuidando los 
espacios y la distancia. 

RESGUARDO Y AYUDA SOLIDARIA EN COMUNAS ALEJADAS

CINCO NUEVOS CONTAGIOS DE COVID-19 SE 
PRESENTAN EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

> LOS AFECTADOS PERTENECEN A LA 
COMUNA DE ILLAPEL Y SE ENCUENTRAN EN 
CUARENTENA DOMICILIARIA SIN PRESENTAR 
COMPLICACIONES.

Las 15 familias afectadas que fueron relocalizadas por la construcción de la 
autopista D-43, acusan a la concesionaria de no cumplir con su compromiso 
de distribuir el recurso hídrico. La Municipalidad de Ovalle espera el lunes 
visitar el lugar para dar solución a la problemática, mientras que el MOP 
anuncia una  salida definitiva a la dificultad con un proyecto.

La medida busca proteger 
a quienes están privados 
de libertad y también a  los 
respectivos  funcionarios 
a cargo. 

El proyecto de repoblamiento 
y acuicultura a pequeña es-
cala es liderado por Colorado 
Chile, Corfo y apoyado por 
Minera Los Pelambres y se 
desarrolla  bajo los resguardos 
necesarios.
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COVID-19: CINCO NUEVOS CASOS 
DE CONTAGIO EN LA REGIÓN

INFORME DIARIO

Los afectados pertenecen 
a la comuna de Illapel y se 
encuentran en cuarentena 
domiciliaria sin presentar 
complicaciones. La provincia 
de Limarí se mantienen sin 
nuevos casos

En el último reporte regional del 
día sábado, el gobernador de la pro-
vincia de  Elqui, Gonzalo Chacón, 
informó que existen cinco nuevos 
casos de contagios de Coronavirus 
en la región, todos en la comuna de 
Illapel, quienes se encuentran en 
cuarentena en sus casas y donde se 
incluye a una menor de tres años.  

“Se tratan de pacientes que perte-
necen a un grupo familiar. Son de la 
comuna de Illapel y se encuentran 
realizando su cuarentena domiciliaria 
bajo observación médica”, detalló 
la autoridad. 

Hasta el momento, la región acumula 
66 casos confirmados de Covid 19, de 
los cuales 20 son de Coquimbo, 12 de 
La Serena 8 en Ovalle, 6 en Salamanca, 
18 en Illapel, 1 en Río Hurtado y 1 en 
Los Vilos. 

 A esto se suman cuatro personas 
hospitalizadas, pero sin conexión a 
ventilación mecánica. “De los hospi-
talizados, los tres de la comuna de 
Ovalle fueron extubados y se man-
tienen estables, dos en cuidados 
intermedios y otro en cama básica. 
Mientras que el internado en La 
Serena, se encuentra también en 
cuidado intermedio con muy buen 
pronóstico”, indicó Edgardo González, 
Director (s) del Servicio de Salud de 
Coquimbo. 

En cuanto al total de casos sospe-
chosos en la Región de Coquimbo, 
la cifra ascienda a 1015, de los que se 
han descartado 780, mientras que 169 
personas permanecen a la espera de 
sus resultados.

FISCALIZACIONES EN 
TOQUE DE QUEDA

En cuanto al balance local, desde 
la Prefectura de Limarí, informaron 
que 12 personas infringieron el toque 
de queda en la provincia, los que 
se suman a un total de 22 a nivel 

CAMILA GONZÁLEZ ESPÍNOLA
Ovalle

Se mantienen los operativos sanitarios preventivos implementados en Ovalle. EL OVALLINO

regional. Además, se entregaron 
68 salvoconductos en los cuarteles 
locales.

Cabe señalar, que desde la fecha 
de aplicación de la medida se han 
denunciado a 193 personas por no 
respetar el horario establecido. 

CON NUEVO DRON CARABINEROS 
FORTALECE FISCALIZACIÓN 
EN OVALLE

Con una nueva herramienta de moni-
toreo y prevención cuenta Carabineros 
de la Tercera Comisaría de Ovalle desde 
este viernes Santo.

Se trata de un drone de última tecno-
logía, que tiene una excelente calidad 
de imagen y puede mantenerse en el 
aire hasta 20 minutos continuos. Según 
el Comisario de la 3ra. Comisaría, Mayor 

Nibaldo Lillo Labayru, la implementación 
de este dispositivo “le da una nueva 
cara a la seguridad en Ovalle, comple-
mentando las acciones preventivas que 
Carabineros realiza principalmente en el 
sector céntrico de la comuna. Esperamos 
además, que esta tecnología nos ayude 
a disuadir el actuar delictual”, indicó.

“Esta apuesta novedosa que se utiliza 
por primera vez en Ovalle, irá orientada 
primero en el análisis de la ocurrencia 
de los delitos que nos afectan como 
comuna, por tanto estos servicios no 

“SE TRATAN DE PACIENTES 
QUE PERTENECEN A UN 
GRUPO FAMILIAR. SON DE 
LA COMUNA DE ILLAPEL 
Y SE ENCUENTRAN 
REALIZANDO SU 
CUARENTENA DOMICILIARIA 
BAJO OBSERVACIÓN 
MÉDICA”.

GONZALO CHACÓN
GOBERNADOR DE LA PROVINCIA DEL ELQUI.

El Ministerio de Salud entregó este sábado un nuevo informe sobre los casos de 
Coronavirus en Chile, con las cifras actualizadas hasta las 21:00 horas del viernes 
10 deabril.
El reporte da cuenta de 426 casos nuevos, lo que eleva el total en el país a 6.927 
contagiados. De ellos, hay 383 hospitalizados, y 83 se encuentran en estado crítico, 
siendo tratados en la Unidad de Cuidados Intensivos (UCI).
Además, en las últimas 24 horas fallecieron ocho personas, todas ellas con resi-
dencia en Santiago, lo que eleva el total de muertos por Covid-19 en el país hasta 
73 desde el inicio de la pandemia.

REALIDAD NACIONAL



EL OVALLINO  DOMINGO 12 DE ABRIL DE 2020 CRÓNICA /  03elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Tras una visita al Complejo Penitenciario La Serena, de dio a conocer la medida que suspende las visitas en todos los recintos penitenciarios 
de la región. 

CEDIDA

Debido a la emergencia sanitaria, 
el Ministerio de Justicia y Derechos 
Humanos esta implementado una 
serie de medidas con el objetivo 
de poder proteger a quienes 
están privados de libertad y a los 
funcionarios a cargo. 

Suspenden visitas en 
recintos penitenciarios 
en la Región de Coquimbo 

COMO UNA MEDIDA DE PROTECCIÓN 

La restricción del 100% de las visitas 
de los familiares de internos a los cen-
tros penitenciarios de la Región de 
Coquimbo, es la última de las medidas 
que está dentro del plan de contingen-
cia llevado a cabo por el Ministerio de 
Justicia y Derechos humanos, a través 
de Gendarmería. La decisión fue in-
formada durante la visita realizada al 
Complejo Penitenciario La Serena, en 
la cual estuvo presente el Gobernador 
de Elqui, Gonzalo Chacón, la seremi de 
Justicia y Derechos Humanos, Alejandra 
Valdovinos y el director regional de 
Gendarmería, coronel Leoncio Hidalgo.

En ese sentido, la primera autoridad 
provincial destacó que, “estuvimos fis-
calizando las dependencias del centro 
penitenciario Huachalalume, en la 
cual pudimos verificar las instalacio-
nes y sobre todo las dependencias 
de aislamiento en caso de un brote 
de coronavirus. Como gobernación 
estamos previniendo y resguardando 
la salud tanto de los funcionarios, 
como también de los reclusos por la 
contingencia actual”, indicó Chacón.

Por su parte, Valdovinos agregó que, 
“como Ministerio de Justicia estamos 

La Serena
funcionarios de Gendarmería”.

El director regional de Gendarmería, 
coronel Leoncio Hidalgo, manifestó que 
la suspensión de visitas que comenzó 
a regir del viernes 10 de abril,  se había 
trabajo previamente en una adecuada 
planificación, “que consiste en visitas 
a través de video llamadas, con equi-
pos instalados en todas las unidades 
penales de la región, acceso a llamadas 
telefónicas, compra de equipos fijos de 
recarga, un equipo celular para la OIRS 
que mantendrá permanente y fluida 
comunicación con los delegados de las 
visitas, con quienes se mantendrá una 
comunicación fluida para entrega de 
información y consultas, y se trabaja 
en potenciar la recepción y cantidad 
de encomiendas”.

velando que cada uno de los internos 
e internas que se encuentran privados 
de libertad, estén seguros y lo más ale-
jados del Coronavirus. Señalar que esta 
situación actual de restricción la van a 
estar viviendo en todos los centros de 
detención del país y son medidas que, 
además buscan proteger a nuestros 

Sumado a la suspensión de visitas, el plan ministerial considera la entrega de 
insumos sanitarios a todas las unidades penales como mascarillas, alcohol gel, 
guantes, termómetros infrarrojos. Además de la implementación de audiencias y 
visitas por videoconferencia y atención de la Defensoría Penal vía telefónica y la 
elaboración de protocolos de atención y derivación a centros asistenciales de la 
red asistencial de salud ante casos de sospecha de contagio.

OTRAS MEDIDAS

serán al azar, sino que en base a una 
georreferenciación de los delitos”, agregó 
el Comisario.

Pero además, esta tecnología podrá ser 
de utilidad en medio de la contingencia 
por covid-19, ya que podría ayudar a 
detectar eventuales aglomeraciones y 
controlar los puntos sanitarios, entre 
otras funciones. 

BAJA EN EL FLUJO VEHICULAR
Exhaustivos controles se están apli-

cando en la Región de Coquimbo para 
evitar los traslados innecesarios tanto 
desde otras regiones hacia la zona, como 
dentro de las tres provincias.

Las Fuerzas Armadas y de Orden se han 
desplegado por todo el territorio en el 
marco del Plan Semana Santa para que 
en estos días la comunidad mantenga 
las cuarentenas preventivas y así evitar 
mayores contagios por Coronavirus.

En este sentido, y tras dar a conocer 
el balance sanitario, el Gobernador de 
Elqui detalló que “en la Aduana Sanitaria 
de Pichidangui tuvimos este sábado 
963 controles vehiculares e impedi-
mos el acceso a la región a 3 vehículos, 
acumulando a la fecha más de 53 mil 
fiscalizaciones. No permitiremos el 
ingreso de personas a sus segundad 
viviendas”.

Además, desde la jefatura de la defen-
sa, se destacó la reducción del tránsito 
durante los últimos dos días. En este 
sentido, el General Pablo Onetto dijo que 
“en la Provincia de Elqui controlamos a 
3500 vehículos este jueves, y bajamos a 
1214 este viernes; de estos, tuvimos 123 
vehículos que devolvimos a sus orígenes 
porque no pudieron acreditar su viaje. 
Es una baja importante pero de todas 
formar necesitamos que la gente se 
mantenga en sus hogares y evite estos 
traslados tanto al valle como al borde 
costero”

“En los check points, como el de Illapel, 
tuvimos 208 controles de ingreso y de-
volvimos a 27 vehículos. Nos encontra-
remos con presencia militar en Vicuña, 
Paihuano y Combarbalá, mientras que 
mantendremos el contingente en Illapel 
y Ovalle”, agregó el General.

“DE LOS HOSPITALIZADOS, 
LOS TRES DE LA COMUNA 
DE OVALLE FUERON 
EXTUBADOS Y SE 
MANTIENEN ESTABLES”. 

EDGARDO GONZÁLEZ
DIRECTOR (S) DEL SERVICIO DE SALUD DE 
COQUIMBO. 

12
personas infringieron el toque de que-
da en la provincia de Limarí. 
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VECINOS DE EL OLIVO 
DENUNCIANPROBLEMAS CON 
LA ENTREGA DE AGUA POTABLE

DURANTE MÁS DE UNA SEMANA SE MANTUVIERON SIN EL SUMINISTRO 

15 familias se mantuvieron sin agua potable durante más de una semana. EL OVALLINO

Las 15 familias afectadas que fueron relocalizadas por la 
construcción de la autopista D43, acusan a la concesionaria de 
no cumplir con su compromiso de distribuir el recurso hídrico. 
La municipalidad de Ovalle espera el lunes visitar el lugar para 
dar solución a la problemática, mientras que el MOP anuncia una 
solución definitiva con un proyecto.

En medio de la crisis sanitaria oca-
sionada por el Coronavirus y cuando 
toda la atención está puesta sobre ella, 
vecinos de la localidad de El Olivo viven 
sus propios problemas con el abas-
tecimiento de agua potable. Se trata 
de 15 familias que fueron reubicadas 
desde Lagunillas y Estación Recoleta, 
por la construcción de la doble vía 
de la carretera D43, que se construyó 
en el espacio donde vivían en tomas 
antiguamente. Actualmente, acusan a 
la concesionaria Sacyr de no cumplir 
con su compromiso de distribuir el 
agua potable de forma constante. 

Carol Pastén es una de las habitantes 
del lugar, ayer en la mañana se puso 
en contacto con Diario El Ovallino 
para relatar que hace más de una se-
mana no cuentan con agua, lo que ha 
generado problemas sanitarios en los 
hogares, sobretodo en los que viven 
adultos mayores, niños y enfermos 
crónicos. Situación que los mantiene 
preocupados, ya que no han podido 
tomar las medidas de precaución 
sanitarias recomendadas para evitar 
contagios de Coronavirus. 

Según señala, “la concesionaria 
asumió la responsabilidad de entre-
garnos la luz y el agua. Nosotros nos 
confiamos de ellos y ahora siempre 
tenemos problemas con el suministro. 
Una semana nos dicen que vendrán y 
después nos amenazan con que no se 
realizará más la distribución. Esto nos 
mantiene muy nerviosos, porque hay 
un compromiso de por medio y ya no 
quieren cumplirlo. Ahora no tenemos 
agua y no podemos lavarnos las manos 
ni bañarnos, lo que es fundamental 
en el contexto en que estamos”. 

De acuerdo a lo explicado por  los veci-
nos, la concesionaria habría adquirido 
el compromiso de repartir el recurso 

CAMILA GONZÁLEZ E.
Ovalle

potable en camiones aljibes, ya que 
el terreno no cuenta con agua. Así se 
había realizado el abastecimiento por 
varios meses, pero hace algún tiempo 
comenzaron los conflictos, tanto por 
la cantidad que se distribuye, que a 
criterio de los habitantes no alcanza, 
como por el retraso con que llega. 

“También ellos nos dijeron que no 
debíamos preocuparnos porque se 
encargarían de hacer el trámite con 
la Municipalidad, pero  eso no pasó y 
nos dijeron que nosotros debíamos 
realizarlo. Con todo este problema 
del Coronavirus no han venido a ha-
cernos la entrevista que se necesita 
y estamos sin agua, lo que genera 
muchas complicaciones en el día a 
día”, agrega Priscila Martín, quien, 
junto a su familia, también es habi-
tante del lugar.

Además, la vecina detalla que han 
establecido conversaciones con la 

concesionaria para regularizar el 
problema y ver qué pasos deben 
seguir, pero el día viernes “de forma 
prepotente nos dijeron que no tenían 
nada que ver, y ya no sabemos a quién 
acudir y cómo solucionar esto, más 
ahora con la crisis no podemos pro-
tegernos como se debe en las casas 
si no tenemos agua. Entendemos 
que todo trámite puede demorar, 
pero nadie puede vivir así. También 

hemos hecho los reclamos para que 
cada hogar cuente con su medidor de 
luz porque solo contamos con uno 
para todas las casas. La idea es que 
esto se solucione de raíz y se acaben 
los problemas”, declara. 

RESPUESTAS DESDE EL MUNICIPIO
Consultados por el estado del pro-

ceso que debe realizarse para que las 

“SE COMPROMETIERON 
A ENTREGARNOS 
SEMANALMENTE PARA 
QUE A NADIE LE FALTARA. 
TAMBIÉN ELLOS NOS 
DIJERON QUE NO DEBÍAMOS 
PREOCUPARNOS PORQUE 
SE ENCARGARÍAN DE 
REALIZAR EL TRÁMITE CON 
LA MUNICIPALIDAD, PERO 
ESO NO PASÓ“. 
PRISCILA MARTÍN
QUIEN JUNTO A SU FAMILIA TAMBIÉN ES 
HABITANTE DEL LUGAR
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JUAN MANUEL FUENZALIDA
DIPUTADO DE LA UDI POR LA REGIÓN DE 
COQUIMBO

Estamos viviendo un momento 
inédito para la humanidad. Las 
diferentes naciones del mundo, 
sus autoridades y su población, 
han debido adaptarse a este nuevo 
escenario. 

La Pandemia del Coronavirus nos 
ha hecho cambiar la forma en que 

nos comunicamos, desplazamos, 
compartimos con nuestras fa-
milias y trabajamos.

Miles de emprendedores de 
nuestro país y región han debido 
reinventarse, modificar su forma 
de relacionarse con sus clientes 
y la forma de comercializar sus 
productos. El uso de trasferen-
cia electrónica y las entregas 
sin contacto son medidas que 
debemos comenzar a ver cada 
vez más habitual.

Hemos visto el trabajo de los 
emprendedores vinculados a 
los productos agrícolas. Muchas 
familias en sus cuarentenas re-
quieren productos frescos y hoy 
los pueden tener. También los 

negocios vinculados a la paste-
lería han activado sus repartos 
a domicilio.

Durante este fin de semana 
santo también vimos cómo los 
empresarios gastronómicos de 
la Caleta de Peñuelas pusieron a 
disposición del público sus pre-
paraciones. De manera inédita 
ahora es posible tener en nues-
tros hogares los platos elaborados 
con productos del mar. También, 
están las pequeñas farmacias que 
hacen posible que hoy se puedan 
entregar remedios a domicilio, 
lo que también permite activar 
el servicio de transporte privado.

Es la forma en que los empren-
dedores están enfrentando este 

nuevo escenario. Es la forma en 
que cada uno de ellos busca salir 
adelante con ideas ingeniosas y 
protegiendo a sus clientes. Ellos 
saben que lo más importante es 
la salud, por eso cada una de sus 
decisiones están orientadas a ello. 

Ellos son un ejemplo. Sin em-
bargo, también hay otro grupo 
que aún no entiende que para 
salir adelante y superar esta pan-
demia todos debemos aportar. 

No es posible que nos que-
demos sentados y con los bra-
zos cruzados esperando que 
el gobierno nos resuelva todo. 
Sabemos que nosotros tene-
mos una responsabilidad y en 
los últimos días se anunció un 

segundo paquete de medidas 
económicas que busca prote-
ger el empleo, a trabajadores 
independientes y ayudar a las 
pequeños y medianas empresas. 

Debemos imitar los ejemplos 
de esos emprendedores que 
debieron cerrar sus negocios, 
pero que ese mismo día inicia-
ron sus entregas a domicilio y 
se reinventaron. 

Los chilenos sabemos de mo-
mentos difíciles, hemos salido de 
todos ellos, pero para siempre fue 
necesaria la voluntad, el trabajo 
y la perseverancia. Los reclamos 
son válidos, pero la proactividad 
en estos momentos es un arma 
más poderosa.

Emprendedores se reinventan y hacen frente a la pandemia

familias puedan contar con el reparto 
permanente de agua en los camiones 
aljibes, desde la Oficina de Protección 
Civil y Emergencia de la Municipalidad 
de Ovalle informaron que “ya hay 
familias que se han acercado al muni-
cipio para entregar sus antecedentes 
y poder ser catastradas para recibir 
el beneficio, aunque aún está pen-
diente que entreguen los certificados 
de la junta de vecinos que acredita 
que residen en el sector. Asimismo, 
y pese que aun hay quienes tienes 
documentos pendientes de entrega y 
otros que aún no inician sus trámites, 
a partir del lunes se comenzará con 

las visitas domiciliarias para agilizar 
la pronta solución”.

Luego de ello, como indican, se po-
drán iniciar los trámites de postulación 
de estos casos, a través Ministerio 
de Desarrollo Social, quienes deben 
validar esta información, para que 
posteriormente Onemi informe al 
municipio quiénes son las familias 
que califican para el beneficio de dis-
tribución de agua por déficit hídrico.

Desde bidones las familias distribuyen el uso del agua. 

Luego de conocerse la problemática, los vecinos recibieron el suministro hídrico. 

EL OVALLINO

EL OVALLINO

 “A PARTIR DEL LUNES 
SE COMENZARÁ CON LAS 
VISITAS DOMICILIARIAS 
PARA AGILIZAR LA PRONTA 
SOLUCIÓN”.
OFICINA DE PROTECCIÓN CIVIL 
Y EMERGENCIA DE LA 
MUNICIPALIDAD DE OVALLE

“ESTAMOS TRABAJANDO 
EN UN PROYECTO PARA 
REALIZAR UN COMITÉ DE 
AGUA POTABLE RURAL EN 
EL SECTOR, Y LOGRAMOS 
INCORPORAR A ESTAS 
FAMILIAS EN ESTA 
INCIATIVA PARA SU FUTURA 
CONSTRUCCIÓN”.
PABLO HERMAN
SEREMI DEL MINISTERIO DE OBRAS PÚBLICAS. 

De acuerdo a lo explicado por el Ministerio de Obras Públicas, las 15 familias relo-
calizadas podrán contar con una solución definitiva a sus problemas de abasteci-
miento de agua, gracias a un proyecto que favorecerá al sector de El Olivo, donde 
están incluidos.
Así lo explica, el seremi  Pablo Herman, quien enfatiza respecto a la problemática 
que “el ministerio ha estado apoyando a los habitantes que se relocalizaron por la 
construcción de la autopista de la ruta d43. Ellos tenían sus viviendas al costado 
del Aeródromo de Tuquí y fueron reubicadas en el sector de El Olivo. Hoy estamos 
trabajando con la Dirección de Obras Hidráulicas en un proyecto para realizar un 
comité de agua potable rural en el sector, y logramos incorporar a estas familias 
en esta iniciativa para su futura construcción”. 
Cabe destacar, que luego de conocido el caso a nivel municipal y regional, durante 
el transcurso de la jornada las familias recibieron agua en los camiones aljibes. 
Por otro lado, durante el desarrollo del reporteo, diario El Ovallino logró contactarse 
con el gerente de la concesionaria Sacyr, quien indicó que en el transcurso de la 
tarde  la empresa tomaría contacto para entregar su versión de los hechos. Sin 
embargo, hasta el cierre de esta edición no se recibieron declaraciones. 

SOLUCIÓN DEFINITIVA 
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FRANCISCO REYES, ACTOR NACIONAL

Con 65 años y decenas de teleseries en el cuerpo, el artista ha 
vuelto a estar en la palestra en los últimos días luego que se 
viralizaran algunas escenas de la telenovela “Sucupira”, que 
protagonizó en 1996 donde, interpretando al doctor Esteban 
Onetto, tiene que lidiar con el controvertido alcalde del pueblo 
Federico Valdivieso (Héctor Noguera) en el contexto de una 
cuarentena en el pueblo. Reyes hizo analogías, y como siempre 
la conclusión fue que la realidad siempre termina superando a 
la ficción. 

Es el galán por excelencia de la historia 
de las teleseries chilenas. En la época de 
los ’90 y comienzos del 2000 Francisco 
Reyes protagonizaba prácticamente 
todos los dramas que por esos años 
hacían que la familia entera se sentara 
frente a un televisor a las 20:00 horas. 

Hoy, con 65 años, está consiente que la 
época dorada no volverá, por lo mismo, 
desde hace tiempo que viene reinventán-
dose e incursionando en otros géneros 
y diferentes plataformas. 

En medio de la cuarentena voluntaria 
que realiza en su casa de la comuna de 
La Reina en la Región Metropolitana, 
Reyes contó cómo ha enfrentado esta 
pandemia que ha afectado también al 
gremio actoral en lo económico. 

En lo anecdótico, recordó cuando en 
1996, en la teleserie Sucupira, en la que 
interpretaba al doctor Esteban Onetto, 
tuvo que lidiar con el controvertido 
alcalde del pueblo, Federico Valdivieso 
(Héctor Noguera) quien también tuvo 
que decretar una cuarentena por una 
epidemia. El video de aquellas escenas 
se ha hecho viral por estos días, y ha 
demostrado una vez más que siempre 
la realidad supera a la ficción. 

-¿Hay algún alcalde que le recuerde 
a Federico Valdivieso?

“No lo sé, no lo sé. Pero creo que los 
alcaldes en buena medida le han esta-
do poniendo el hombro a la situación 
en este periodo. Creo que en general, 
no un 100%, pero han hecho un súper 
buen trabajo, mejor que cualquier otro 
estamento político. Este alcalde, Federico 
Valdivieso, era bastante diferente y hu-
biese buscado la forma de sacar partido”. 

-¿Por qué se había decretado esta 

cuarentena en Sucupira?, ¿Lo recuerda? 
“La verdad es que han pasado varios 

personajes, y uno no se acuerda tanto, 
pero era un elemento dramático que 
llegó para provocarle al alcalde una 
situación difícil en el pueblo, pero que 
él aprovechó para poner ciertas reglas 
de orden que iban a ser todas en su 
beneficio. En el fondo, sólo era una 
excusa para que este alcalde siguiera 
haciendo de las suyas nomás. Lo que él 
necesitaba era la cuarentena para poder 

quedarse en la casa de las hermanitas 
y hacer otras locuras”. 

-La gente que vio la teleserie va a re-
cordar que en ese momento el alcalde 
necesitaba que muriera alguien para 
inaugurar su cementerio…

“Claro, no se le moría nadie y no podía 
llevar adelante su obra magna y bueno, 
le vino de perilla esto de que viniera una 
epidemia y obviamente no quería que 
se tratara mucho medicamente, y sus 
textos eran muy parecidos a los de las 
autoridades de ahora, decían: ‘Va a morir 
gente, pero no podemos parar todo”. 

-¿Cómo habría actuado en esta con-
tingencia Federico Valdivieso? 

“Bueno, él andaría en todos los mati-
nales, habría requisado todas las mas-
carillas, no habría dejado sanitizar las 
calles, en fin, habría hecho una cantidad 
de cosas de ese tipo para que muriera 
gente porque tenía que inaugurar su 
cementerio”. 

-Mezclando un poco la realidad con 
la ficción, ¿crees que tal como Federico 
Valdivieso lo quería hacer y lo decía en 
sus discursos, ahora se está privilegian-
do lo económico por sobre la salud? 

“Pucha, es muy difícil responder una 
pregunta así pero sin duda que es muy 
compleja la situación. Yo no me atrevería 
a dar opiniones como taxativas en este 
momento porque es muy complica-
do porque ciertamente la actividad 
económica no se puede detener a un 
100% porque después de la pandemia 
vendría la hambruna y además en paí-
ses como el nuestro que por políticas 
erradas, y por una Constitución errada 
en el que la salud es un privilegio, no 
tenemos tampoco las condiciones de 
que el Estado se haga cargo de todo el 
gasto económico que significaría que 
el país se paralizara”. 

“El alcalde de sucupira 
decía cosas parecidas 

a las que se oyen 
ahora: ‘va a morir 

gente, pero no 
podemos parar todo”

“YO TERMINÉ DE HACER MI 
TELESERIE, POR LO TANTO 
ESTOY SIN CONTRATO Y NO 
PUEDO HACER ACTIVIDAD 
TEATRAL TAMPOCO. 
ENTONCES, EN ESTOS 
MOMENTOS SE EMPIEZAN 
COMER LOS AHORROS. POR 
SUERTE YO LO TENGO, 
PERO HAY OTROS QUE NO 
TIENEN AHORROS Y ES 
DRAMÁTICO”. 

“NO TENEMOS TAMPOCO LAS 
CONDICIONES DE QUE EL 
ESTADO SE HAGA CARGO DE 
TODO EL GASTO ECONÓMICO 
QUE SIGNIFICARÍA QUE EL 
PAÍS SE PARALIZARA”.

JAN CARLOS PIZARRO
La Serena
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CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Dos momentos de la participación  de Federico Valdivieso  en  la teleserie Sucupira  de TVN 
en 1996. 

CEDIDA

ACTORES SIN PODER TRABAJAR 

-¿Cómo has vivido, cómo actor, el 
no poder trabajar y ver también que 
otros colegas tuyos que viven del tea-
tro no lo pueden hacer producto de 
esta pandemia? Me imagino que para 
muchos es un tema muy complejo 
económicamente…

“Bueno, para todo el mundo está com-
plicada la situación, y para las artes y 
en particular el teatro que es un arte 
directo, cara a cara, obviamente está 
totalmente paralizada la actividad, por lo 
tanto estamos pasando por momentos 
muy complicados, porque la producción 
de televisión también está paralizada 
en estos momentos y los canales han 
ido negociando con su gente el cómo 
seguir adelante”. 

-¿Y en tu caso particular? 
“Yo terminé de hacer mi teleserie, por lo 

tanto estoy sin contrato y no puedo hacer 
actividad teatral tampoco. Entonces, en 
estos momentos se empiezan comer 
los ahorros. Por suerte yo lo tengo, pero 
hay otros que no tienen ahorros y es 
dramático, por eso que estamos orga-
nizándonos nosotros también tratando 
de hacer apoyo sectorial, hay ideas de 
hacer fondos comunes y también exi-
giendo hacia el Estado que se atienda 
la situación, como todos los gremios”. 

-Ya venía compleja la situación de los 
actores con los cierres de las áreas dra-
máticas, ¿crees que los actores ahora 
encuentran “un buen pretexto” para 
seguir despidiendo gente? 

“Claro, no pensemos que va a haber 
aprovechamiento en este caso, aunque 
bueno, siempre pasa, pero también hay 
que tener en cuenta que la industria de 
la televisión es una industria que venía 
en una etapa de transformación hace 
mucho rato, desde hace unos cinco 
años atrás en que todo el avisaje que 
antes se hacían por radio y televisión 
empiezan a fugarse a otras plataformas. 
Entonces los recursos que habían para 
hacer algo como Sucupira ya no existen, 
por ejemplo, los salarios que los actores 
ganábamos en una época en que había 

mucha plata, hoy día son impensables. 
Todo va ajustándose”. 

-¿Hay nostalgia al recordar los tiem-
pos de Sucupira, u otras teleseries de 
las 20:00 horas de antaño?, ¿Volverán 
alguna vez esa época dorada de las 
producciones nacionales? 

“No, eso ya no vuelve, porque toda 
esa plata para esas producciones salía 
de la publicidad vendida por pantalla 
y hoy día eso no existe, y seguramente 
va ir existiendo cada vez menos en la 
medida que haya otras plataformas 
como internet donde las empresas sigan 
poniendo publicidad, por lo tanto ese 
tiempo glorioso entre 1995 y el 2005 se 
terminó definitivamente”. 

-¿Hacia dónde va la industria? 
“No lo sé, nadie lo sabe muy bien. Yo creo 

que estamos en proceso de reinvención, 
de acomodo, pero hay que tener buena 
pierna para eso, hay que tener agilidad, 
rapidez, hay que tener soltura de mente 
y cuesta, cuesta porque además la plata 
no es tuya, es de algún empresario que 
la soltará de a poquito”. 

“SI ESTUVIERA AHORA, 
FEDERICO VALDIVIESO 
ANDARÍA EN TODOS LOS 
MATINALES, HABRÍA 
REQUISADO TODAS LAS 
MASCARILLAS, NO HABRÍA 
DEJADO SANITIZAR LAS 
CALLES, EN FIN, HABRÍA 
HECHO UNA CANTIDAD 
DE COSAS DE ESE TIPO 
PARA QUE MURIERA 
GENTE PORQUE TENÍA 
QUE INAUGURAR SU 
CEMENTERIO”.

-¿Qué llamado le harías a la gente para que se cuide y se tome en serio el coro-
navirus? 
“Lo primero es que hay que tomar todas las medidas que sean posibles. Hay muchas 
cosas que sirven. Limpiar las calles también sirve. Es cierto que nunca ninguna 
medida va a ser 100% efectiva. Hace poco teníamos toda una polémica por el uso 
de las mascarillas, que sí, que no… Hay que salir con mascarilla y punto. Si eso evita 
la posibilidad de un contagio, bienvenido sea. No hay que entrar en la polémica de 
que esto sirve, que esto sí sirve. Yo creo que mientras más medidas podamos tomar 
para asegurar la vida nuestra y de los demás, hagámoslo y no nos enfrasquemos en 
discusiones que son jodidas y mala onda, no vale la pena”. 

TODAS LAS MEDIDAS POSIBLES PARA CUIDARSE 
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Pescadores apuestan por 
transformarse en cultivadores 
de congrio colorado    

LOS VILOS 

Como una iniciativa inédita es catalogado el proyecto de 
repoblamiento y acuicultura a pequeña escala, el cual es 
liderado por Colorado Chile, Corfo y apoyado por Minera Los 
Pelambres. 

Bajo un resguardo sanitario, debido a la 
emergencia del COVID-19, entre 400 a 100 
gramos de juveniles de congrio colorado 
fueron liberados en La Bahía Conchalí de 
Los Vilos. Esta iniciativa busca estimular 
el manejo sustentable de la especie en 
su hábitat natural y hacer transferencia 
de cultivo en tierra a la pesca artesanal y 
contó con la colaboración pública-privada 
y de distintas organizaciones de la pesca 
artesanal. 

Pese a las dificultades que hubo que 
enfrentar, los ejemplares provenientes 
del Centro de cultivo de Congrio Colorado 
en Coquimbo fueron liberados al mar. Al 
respecto, desde Colorado Chile manifes-
taron que la experiencia con la especie les 
indica que, frente a otras circunstancias 
de emergencia, “el comportamiento de 
los peces ha tenido una adaptabilidad 
excepcional, por lo mismo, este antece-
dente nos dio la confianza para actuar 
de acuerdo a la celeridad y adversidad 
del momento”.

REACCIONES
Por su parte Rodrigo Lotina, Subgerente de 

Asuntos Públicos de Minera Los Pelambres, 
afirmó que el proyecto complementa y 
agrega un valor a la relación que están 
construyendo desde hace varios años con 
los pescadores, “la pesca es una actividad 
gravitante para la comuna, por lo que 
incorporar tecnología y conocimiento 
permite la sustentabilidad entre cuida-
do ambiental, el desarrollo de la pesca 
artesanal y la minería, abriendo además 
una alternativa para una nueva actividad 
productiva local”. 

El jefe de Asuntos  Públicos de Los Vilos, 
Reinaldo Ortiz, ha trabajo en este proyec-
to de la mano con Colorado Chile y los 
pescadores, en este sentido señaló que 
luego de trabajar tres años seguidos con 
las distintas entidades, “es posible dar el 
salto con esta especie desde el laborato-
rio a la bahía Conchalí .Con esto, vamos 
a contribuir al repoblamiento de esta 
especie nativa, y a continuación iniciare-
mos en ambas caletas el cultivo en tierra 
de congrio colorado, para luego llevarlo 
a la mesa de los distintos restaurantes 

Ovalle

de Los Vilos y ser distribuido a través de 
las organizaciones de pescadores y sus 
canales de comercialización”.

El Presidente del Sindicato de Pescadores 
de Caleta San Pedro Codoceo, sostuvo 
que el lema de ellos siempre ha sido el 
mar no es de ellos es de sus nietos, “por 
eso hoy se está concretando algo muy 
importante, dada la baja que hay en los 
recursos. Esto es un compromiso que 
tenemos con las nuevas generaciones, 
repoblar y cultivar es una gran alternativa, 
este proyecto requiere de trabajo, pero 
con esfuerzo y el apoyo del aparato estatal 
y la empresa privada hemos logrado este 
primer paso”.

Fernando Tapia, tesorero del Sindicato 
de caleta Las Conchas afirmó que, “la 
sobreexplotación de los recursos en las 
áreas históricas, tanto de la pesca artesanal 
como la industrial, ha bajado los índices 
de captura, esto es una gran oportunidad 
para mejorarlas y para dejar un legado 
de manejo y traspaso de tecnología a las 
generaciones futuras”. 

Para finalizar Juan Carlos Fritis, Director 
Zonal de Pesca Y Acuicultura de las regiones 
de Atacama Y Coquimbo, aseguró tener 
la convicción de que será un proyecto 
exitoso, “ya que reúne todas las condi-

cionantes para que así sea, esperamos 
que este proyecto pueda ser replicado 
a otras organizaciones a nivel regional 
y nacional”. 

TRABAJO ASOCIATIVO 
Chile es uno de los 25 principales produc-

tores de pesca marina a nivel mundial, 
sin embargo, las pesquerías que lo posi-
cionan en este ranking se encuentran en 
delicado estado de conservación siendo 
la Diversificación Acuícola una de las prio-
ridades en la agenda de Productividad, 
Innovación y Crecimiento y un eje de 
acción para hacer frente a las dificultades 
que enfrenta el Sector Pesca. 

Parte de este qué hacer son los Programas 
Tecnológicos de CORFO, iniciativa que pro-
mueve el trabajo asociativo de empresas, 
asociaciones y academia, coordinado con 
el sector público, para abordar desafíos 
en materia de desarrollo tecnológico, 
para la sofisticación y diversificación 
productiva. Sobre esto, Macarena Aljaro, 
Directora de Consorcios y Programas 
Tecnológicos enfatizó que, a través de la 
ejecución de este programa en Congrio, 
“se ha desarrollado el ciclo productivo 
de la especie en sus distintas fases. Una 

muestra del éxito de la estabilización de 
estos procesos, es la sobre obtención de 
juveniles que puedan ser parte de esta 
iniciativa de repoblamiento”. 

Diversos actores han sido clave para 
llevar este programa adelante. Uno de 
ellos Colorado Chile, quien además de 
desarrollar el paquete tecnológico, acom-
pañará el proceso de transferencia que será 
operado por las propias comunidades. A 
su vez, los estudios genéticos del congrio 
colorado por parte de la Universidad de 
Chile que están orientados al repobla-
miento y la acuicultura a pequeña escala, 
buscan no generar impacto negativo en 
el ecosistema. 

Del mismo modo Niva Chile, empresa 
dedicada al bienestar animal y monitoreo 
de parámetros de cultivo, controlará los 
parámetros fisiológicos de los peces y las 
calidades de agua donde serán destinados. 
Las observaciones ecológicas, el moni-
toreo y seguimiento de los peces post 
liberación, estará a cargo de Fisioaqua, 
aspecto clave para confirmar si la especie 
es una candidata factible para repoblar 
las áreas de manejo. 

En materia ambiental, la Seremi del Medio 
Ambiente de la Región de Coquimbo, 
Claudia Rivera, sostuvo que es necesario 
apoyar este tipo de emprendimientos, 
“que buscan, por una parte, mejorar 
las condiciones de reproducción de 
una especie residente de nuestro país y 
por otra, ser una fuente de empleo que 
ayude a mantener el oficio de la pesca 
artesanal, lo que incentivará la transición 
hacia una economía responsable con el 
medio ambiente”.

El proyecto es liderado por Colorado Chile, Corfo y apoyado por Minera Los Pelambres.“Entre 400 a 100 gramos de juveniles de congrio colorado fueron liberados en La 
Bahía Conchalí de Los Vilos”
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